

Bibliografía

TRAITE DE GASTROSCOPIE ET DE PATHOLOGIE ENDOSCOPIQUE DE L'ESTOMAC, por FRANÇOIS MOUTIER. Un volumen de 250 págs. con 89 figuras y 24 láminas en colores fuera de texto. (Edit. Masson, París, 1935.)

Más de veinte años de seguir la labor científica del A., iniciada en el Hospital St. Antoine, al lado de su maestro Mathieu, continuada en el Hospital Vaugirard con Pierre DUVAL, me autorizan para opinar, que la persona más autorizada para escribir un tratado de gastroscopia es MOUTIER.

Mi escuela ha seguido paso a paso sus trabajos sobre endoscopia, con las dificultades del principio y los progresos rápidos después de utilizar el gastroscopio flexible, los cuales han cristalizado en la obra que tengo la satisfacción de presentar.

Si a todo ello añadimos que el A es un clínico anatómico-patológico y un observador metódico y honrado, no ha de extrañar que su tratado de patología endoscópica sea de un valor inapreciable.

El libro está dividido en las siguientes partes:

1.º *Generalidades*, con datos históricos y anatómicos, instrumental, técnicas, indicaciones y contraindicaciones de su aplicación, etc.

2.º *Estado normal*, con su morfología y fisiología.

3.º *Estómago patológico*, que divide en dos capítulos. En el primero se ocupa de los trastornos sensitivos, motores, secretorios y circulatorios y de las alteraciones de la morfología interna del estómago. El segundo está dedicado a las enfermedades del estómago: gastritis, sífilis, úlcera, tumores benignos y malignos, estó-

mago operado, síndromes funcionales y cuerpos extraños.

Todas las materias son tratadas con gran número de detalles, siempre con vistas a la clínica; pero donde sobresale la labor del A. es en el gran capítulo de las gastritis, las cuales, a pesar de la clínica y de otros medios químicos y radiológicos, de que hoy disponemos, era imposible diferenciarlas de ciertos trastornos funcionales. La visión directa del estómago pone hoy en evidencia lesiones que jamás ningún otro método de exploración pudo revelar.

Gracias a la gastroscopia el A. Clasifica las gastritis en: proliferativas, alterativas, atróficas, etc., sin que dé a su clasificación un carácter definitivo, ya que la cuestión está solamente esbozada y sólo el tiempo y una labor continuada pueden agotarla. Se puede afirmar que sin la gastroscopia el problema tan complejo de las gastritis hubiera quedado sin resolver.

Quisiera detallar otras cuestiones de gran interés, de las cuales se ocupa el A., pero tal vez saldría del límite de un análisis: lo que sí quiero remarcar es que este libro es de una gran utilidad para el médico general y que al especialista de aparato digestivo, no le queda otro recurso que utilizar la endoscópica si quiere resolver ciertas cuestiones que hoy quedan sin aclarar con los otros modos de exploración a nuestro alcance.

Antes de terminar, he de felicitar cordialmente al profesor DUVAL y a todos sus antiguos colaboradores, que con MOUTIER constituyen una familia espiritual tan unida y disciplinada, capaz de dar frutos de la naturaleza de que hoy presentamos.

F. GALLART MONÉS

LAS ENFERMEDADES DEL SISTEMA RETICULO-ENDOTELIAL, por el Dr. G. Pittaluga, col. Espasa-Calpe, Madrid, 1935. 847 pp.

En uno de los últimos comentarios, publicados en la sección editorial de nuestra revista, se planteaba la cuestión de qué es un libro original. Se indicaba allí el peligro, que después de pasar por todas las vergüenzas de los libros de texto impuestos, como reacción, en nuestro país dejaran de publicarse monografías, por miedo de no ser bastante originales. Como si cada día pudiera crearse o inventarse todo en el trabajo científico. Como si el hombre más original fuera algo más que un punto—interesante, culminante, pero un punto—, en la corriente del progreso, nutrida de esfuerzos colectivos, y muchas veces anónimos.

El libro del Profesor Pittaluga es en todos sentidos un libro fuertemente original. Precisamente por destilar en él toda la personalidad del ilustre Catedrático de Madrid, puede ser al mismo tiempo un resumen claro, completo y al día, de lo que se sabe sobre las enfermedades del sistema retículo-endotelial, y especialmente de la aportación española a este capítulo de la medicina. Nos movemos con demasiada frecuencia, entre el elogio desproporcionado de la labor científica nacional, y la crítica despiadada, negativa y estéril para no señalar con alegría un libro objetivo, donde se cuenta lo que han hecho los nuestros, al lado de las aportaciones extranjeras. Y esta visión de conjunto de la labor salida de clínicas y laboratorios españoles, sobre fisiología y patología, del sistema retículo-endotelial, resulta alentadora. Es posible que si intentáramos la revisión serena en otros capítulos, al ver la obra reunida, ocurriera una cosa parecida, y al final nos diéramos cuenta todos de que no cabe considerar nuestra situación con optimismos vacíos, pero es también injusto negar el esfuerzo realizado colectivamente en los últimos treinta años.

Una gran parte de los trabajos españoles en que se funda el libro de Pittaluga, son investigaciones propias o salidas de su Escuela. Continuamente asoman los nombres de Rofo y Goyanes Alvarez, los colaboradores de los últimos años, y con frecuencia los de los viejos discípulos: Jiménez Astúa, Romón y Fañanás, De Buen, Luengo, etc. Libro madurado a lo

largo del tiempo, todos tienen una parte de él, y ya es sabido cómo es siempre mejor la obra del que anima un núcleo, le dirige y le estimula, que la actuación personal, que acaba con el hombre, mientras la Escuela queda. Que es labor de años y de escuela, lo muestran también las ilustraciones, tomadas casi todas de preparaciones hechas en el Laboratorio de Madrid; algunas de trabajos de otros autores españoles, y muy pocas las estrictamente indispensables, de tratados extranjeros.

Plantea el Dr. Pittaluga en el prólogo del libro, el problema de su oportunidad. "En virtud de extraños anacronismos históricos—dice—acontece ahora que la concepción teórica de una patología del sistema retículo-endotelial, con su nosología, adquiere su auge en el momento en que periclitita todo el edificio del sistema desde el punto de vista citológico, hematológico e histopatológico." Pero los hechos obetivos expuestos en la obra, quedarán aún cuando las doctrinas se modifiquen para explicar nuevos hechos. Por otro lado, si el libro viniera a ser la coronación magnífica de una manera de pensar que la evolución de los conocimientos no confirmara, es al mismo tiempo la mejor guía para el planteamiento del gran problema futuro, que según Pittaluga se resolverá en los próximos diez años: el de si la unidad funcional se establece por el órgano, con independencia de su diversidad citológica y embriológica, o se establece por el tejido, con independencia de su localización. Y a priori los hechos parecen indicar esto último. Resumen de un pasado, guía para el futuro: he aquí la posición de este libro, cuya lectura debe recomendarse a todos los interesados por los problemas de Patología general.

La Editorial Espasa-Calpe ha presentado el libro a tono con su valor.

J. P.

NEPHRITES TOXIQUES AIGUES, par M. FAURE-BEAULIEU & ROBERT CAEN.

En este pequeño libro de 144 páginas describen los autores, diferentes formas de nefritis, en particular la nefritis mercurial, la nefritis bismútica, la nefritis áurica y la anafiláctica con sus síntomas, formas clínicas, patogenia,

diagnóstico y tratamiento, anotando en cada caso particular una bibliografía ilustrativa; las cuatro figuras intercaladas en el texto ilustran sobre las lesiones que los tóxicos producen en el riñón, lesiones macroscópicas y lesiones microscópicas.

Este manual forma parte de la Collection des Actualités de Médecine Pratique que dirige el Dr. R. J. WEISSENBACH y que publica la casa Gastón Doin & Cie., Editeurs, París.

J. SALARICH

L'ANNEE THERAPEUTIQUE. Medications et procédés, par A. RAVINA. Neuvième année, 1934. Masson et Cie., Editeur. París 1935.

Este interesante anuario, noveno de su publicación, trata preferentemente de las novedades terapéuticas y procedimientos ensayados con más o menos éxito durante el año 1934.

La obrita va dividida en tres partes principales; en la primera se estudian algunas enfermedades, sus síntomas más importantes y los tratamientos modernos empleados y sus resultados; en la segunda parte, que lleva por título *Técnicas*, se estudian las diferentes clases de anestesia, la radioterapia y la transfusión sanguínea, y en la tercera parte se hace un estudio crítico de ciertos medicamentos, como el cobre, el calcio, la digital, insulina, veneno de serpiente, etc.

Como prueba del éxito obtenido por estos anuarios, diremos que el primero, segundo, tercero y cuartos años, están agotados.

J. SALARICH

TRAITEMENT DES FRACTURES ET LUXATIONS DES MEMBRES, par JAQUES LEVEUF, CHARLES GIRODE et RAUL-CHARLES MONOD. Préface du Professeur PIERRE DELBET, Deuxième édition refondue, Masson et Cie., Editeurs, 1935.

Este interesante tratado viene a ser como la cristalización de las enseñanzas que estos doctores dan en sus clínicas de cirugía de los hospitales de París.

No se halla en este tratado ni bibliografía ni discusión; es un libro a la vez ecléctico e imperativo. Para cada caso particular los autores exponen las indicaciones y la manera de llevarlas a cabo, dicen lo que es necesario hacer, teniendo en cuenta las condiciones de instalación y de instrumental; explican cómo se ha de obrar, la técnica a seguir por medio de figuras bien conocidas y ejecutadas.

Siguiendo atentamente el texto y las figuras, los médicos no especializados podrán tratar convenientemente las fracturas o luxaciones, así como reconocer los casos en los que harán mejor de dirigirse a otros más experimentados.

Los cirujanos hallarán en esta obra un guía preciso sobre ciertas variedades excepcionales.

Estamos convencidos que este libro prestará grandes servicios, allanará el camino de muchos médicos y librará de peligro a muchos enfermos.

Consta este libro de dos partes, tratando la primera de las fracturas en general; fracturas de la clavícula, de la espalda, de la diáfisis humeral, del codo, del antebrazo, de los metacarpios y falanges, de la nalga, del muslo, de la rodilla, de la pierna, del pie y del tobillo.

En la segunda parte se trata de las luxaciones: Luxaciones de la clavícula, de la espalda, del codo, dorsales, de los dedos, de la nalga, de la rótula, de la rodilla y del pie.

Numerosísimos grabados consistentes en instrumental y el *modus operandi*, ilustran el texto, lo que le da un valor práctico inestimable.

La buena impresión y presentación del volumen acreditan una vez más a la casa editorial Masson y Compañía.

J. SALARICH

FISIOLOGIA APLICADA, por el doctor SAMSON WRIGHT, Profesor de Fisiología de la Universidad de Londres. Traducción directa de la quinta edición inglesa, por los doctores Santiago PI SUÑER, Catedrático de la Facultad de Medicina de Zaragoza, y FOLCH PI, médico interno de la Facultad de Medicina de Barcelona. Primera edición, ilustrado con 195 grabados. Manuel Marín, Editor. Barcelona. Provenza 273. 1935.

En el prólogo de esta edición española manifiesta el doctor Santiago PI y SUÑER, que raras veces aparece tan oportunamente una obra

como ésta del profesor WRIGHT, con todo y ser la fisiología humana una ciencia con contenido propio, no debemos perder nunca de vista, sin embargo, que se enseña sobre todo a quienes en el día de mañana han de ser médicos. Su conocimiento es la base indispensable de toda práctica clínica y médicos son también quienes la profesan en nuestras Facultades.

El autor se lamenta no se utilice para la enseñanza de la fisiología el material clínico disponible.

La rapidez con que se han agotado sus primeras ediciones en los países de lengua inglesa—cinco ediciones en ocho años— es prueba del valor intrínseco de la obra. La conveniencia de que la edición española apareciera poco tiempo después de la correspondiente edición inglesa, ha obligado a dividir el trabajo de traducción. De la primera parte, que comprende los capítulos sobre el sistema nervioso, el sistema nervioso involuntario, las glándulas de secreción interna y la sangre, se ha encargado el Dr. FOLC y PI, médico interno de La Facultad de Medicina de Barcelona. Del resto de la obra el Dr. SANTIAGO PI SUÑER, Catedrático de Fisiología de La Facultad de Medicina de Zaragoza.

J. SALARICH

L'EXAMEN DU MALADE. GUIDE CLINIQUE DE L'ETUDIANT ET DU MEDICIN, Médecine, Chirurgie, Obstétrique, Neurologie et spéciales, por los señores P. DELMAS, G. GIRAUD, E. JEANBRAU, E. LEENHARDT, J. MARGAROT, V. RICHE, L. RIOBAUD, J. TERRACOL, H. VILLARD, profesores de la facultad de medicina de Montpellier. Masson et Cie., editores. París, 1935.

En este tratado los autores no han tenido la pretensión como ellos mismo dicen de hacer una obra original, nada de lo que se encuentra en este pequeño libro les pertenece; su substancia está compuesta de reglas, axiomas y consejos, que por tradición oral los Maestros transmiten a sus discípulos durante las mañanas en el hospital.

Se podría objetar que la exposición es algo sucinta, pero no tienen la ambición de escribir una obra de semiología ni de diagnóstico; las hay de muy notables, tanto en clínica médica y

clínica quirúrgica, como en el ramo de especialidades, en cuyo caso a ellas remitimos al lector.

Los autores han querido simplemente dar cuadros fáciles de conservar, primeramente como interrogatorio y examen del enfermo, después para redactar su observación, a fin de exponer el caso en una prueba escolar o de concurso; pero debemos confesar que al examinar la obrita la hallamos suficientemente completa y de suma utilidad para la práctica médica.

Tres capítulos van dedicados al examen del enfermo abarcando multitud de casos, tanto en medicina general como en cirugía, obstetricia y neurología; el examen de una enfermedad ocular; en otorrino-laringología; afección cutánea, enfermedades urinarias con análisis somero y de laboratorio.

Los capítulos dedicados a los exámenes de laboratorio comprenden análisis de la sangre, del líquido céfalo-raquídeo, esputos, etc., etc.

Cada examen está tratado por su correspondiente especialista, lo que da este manual un gran valor práctico.

J. SALARICH

CURS PRACTICO DE FIOLOGIA, por los doctores ALEJANDRO LIPSCHÜTZ y JAIME PI-SUÑER BAYO.

Consta dicha obra de dos tomos de gran formato (20 x 28 cm.). En el primero trata de la Bioquímica y Fisiología general, con 63 figuras; el tomo segundo trata de los Movimientos, Secreciones y Psicofisiología, con 149 figuras.

Al aparecer esta primera edición de tan interesante obra no podemos menos que felicitarnos, porque si bien es verdad que existen numerosos tratados alemanes, franceses e ingleses, muy bien traducidos al español, el libro de los doctores LIPSCHÜTZ y PI-SUÑER BAYO llena un vacío que se sentía en el ramo de los *cursos verdaderamente prácticos*, huyendo en lo posible de experimentos demasiado complicados: Muchos experimentos simples son claramente sugerentes y demostrativos.

Para dar a este curso práctico el carácter de un libro vivido, los autores han procurado evitar la descripción de experimentos que no forman parte integral de su propio laboratorio.

Convencidos de que al enseñanza de la fisiología necesita una profunda transformación, no en el sentido de los programas ni de la organización, sino en el sentido de mayor veracidad o sinceridad, de mayor respeto para el alumno, y de la participación activa en el proceso de su educación científica. No debe recaer sobre la cabeza del alumno una lluvia de verdades científicas definitivas y sublimes, sino que debe hacer el alumno su propia experiencia y formarse su propio juicio sobre las cosas fisiológicas.

No necesitamos señalar que el presente libro, a pesar de contener resúmenes teóricos de los experimentos expuestos, no puede reemplazar los tratados de Bioquímica y de Fisiología.

Al contrario, es de desear que este *curso práctico* instigará al alumno a adquirirlos.

Conscientemente se han reducido en lo posible los grabados para no convertir el libro en una especie de atlas; no obstante se publica en la otra muchos esquemas, gráficos y fotografías.

Deseamos a los autores, que tanto cariño han puesto en esta primera edición de su trabajo, que pronto puedan verla agotada en provecho de la ciencia española.

La obra está editada en Madrid por don Javier Morata, editor, cuyo entusiasmo e interés por el aumento de la bibliografía científica española, han hecho posible su publicación.

J. SALARICH

MANUAL DE PSIQUIATRIA, por el doctor EMILIO MIRA y LÓPEZ —un tomo en octavo, de 750 páginas, ilustrado con 60 grabados, intercalados en el texto—, Salvat, Editores, S. A., Barcelona.

La publicación de una obra de psiquiatría en nuestro país, y concebida según las modernas orientaciones de la especialidad era ya una necesidad imperiosa, pues las últimas concepciones y adquisiciones de patología mental, o nos llegaban traducidas de obras extranjeras o no pasaban de algún que otro artículo en nuestras publicaciones periódicas.

El autor de este manual ha sabido llenar el vacío que existía en la literatura médica española.

La obra está redactada bajo los cánones de un programa muy bien ideado. En el desarrollo de los capítulos, el autor expone conceptos propios que no dudamos serán apreciados por todos los que quieran mejorar su caudal de conocimientos de la materia.

Nos parece conveniente hacer notar también que la forma expositiva está redactada con tan hábil claridad y en forma tan ordenada, que la obra resulta útil no sólo al especializado, sino al médico general.

Para no ser prolijos nos limitaremos a exponer nuestra impresión sobre un solo punto concreto de la obra, la psicosis epiléptica, puesto que todos nos merecen igual juicio, si no mejor. Vemos con agrado el concepto que el autor da de esta neuropatía, concepto que está por completo de acuerdo con el moderno modo de interpretar las cuestiones etiopatogénicas de la epilepsia. Estamos por completo de acuerdo con el autor, pues siempre hemos defendido los mismos puntos de vista.

Los que como nosotros conozcan las condiciones de E. Mira no quedarán sorprendidos al leer esta obra, admirable por su cantidad y más que nada, por su calidad.

Vaya, pues, nuestra felicitación al autor, felicitación que queremos hacer extensiva a la casa Salvat, pues nos hace una vez más, a los médicos de habla española, deudores de agradecimiento.

L. BARRAQUER